
  
 

 

DISCOURS DU MAIRE 
 
Rapport financier consolidé 2022 
Prononcé à l’occasion de la séance ordinaire du conseil tenue le 12 juin 2023. 

 
« Faisant suite à l’audit annuel des états financiers, le conseil présente le 
Rapport financier consolidé 2022 de la Ville de Mascouche. 

 
Les états financiers consolidés ont été vérifiés par la firme Amyot Gélinas et 
présentent fidèlement la situation financière de la Ville au 31 décembre 2022 ». 

 
J’aime dire du rapport financier qu’il est en quelque sorte l’équivalent du bulletin 
scolaire d’une municipalité. Le budget représente un plan de travail pour l’année 
à venir. Le rapport financier représente les résultats bien concrets de cette 
même année. 

 
Nous pouvons donc dire que ce rapport 2022 représente le premier bulletin du 
tout nouveau conseil, puisqu’il porte la marque et les orientations de cette équipe 
renouvelée en novembre 2021. À la lumière des résultats contenus dans ce 
rapport, je peux vous dire que mes collègues du conseil municipal auront été de 
bons élèves, voir même des premiers de classe, puisque de nombreux projets 
auront été réalisés, tout en assurant une bonne santé financière et des 
perspectives d’avenir intéressantes pour la municipalité.   

 
Voici donc les faits saillants de la dernière année : 

 

UN RÉSEAU ROUTIER AMÉLIORÉ 

 

En 2022, les chantiers auront été nombreux sur l’ensemble du territoire 
Mascouchois. Je vous rappelle que notre territoire compte près de 300 km de 
routes, ce qui est davantage que la distance reliant Montréal à Québec. 
Évidemment, il est impossible de tout régler en un an, mais depuis plusieurs 
années, un grand rattrapage a été amorcé afin de remettre à jour notre réseau 
routier.  

 
 
 



  
 

 

 
Au total, ce sont plus de 15,5 M$ qui ont été injectés pour améliorer nos 
infrastructures routières et souterraines.  

 

Parmi les chantiers de l’an dernier, notons : 

 

• Les travaux d’infrastructures sur les rues, Brien, Taschereau, Bourque, 
Dugas, Légaré, Saint-Henri, Dupuis, Laurier, Beaumont, Charny et 
Coursol; 

 

• La réfection de pavage d’une partie du chemin Sainte-Marie ainsi que les 
rues des Tulipes, des Marguerites, des Pâquerettes, des Roses, des Lilas, 
des Violettes, Circle, des Pins, des Cèdres, des Bouleaux, des Nénuphars 
et Forest.  
 

 

Au-delà de la mise à niveau des infrastructures routières, nous avons poursuivi le 
déploiement de notre plan pour décongestionner notre réseau. Ainsi, l’an dernier, 
nous avons complété les travaux à l’intersection montée Masson et de 
l’Esplanade, un chantier majeur échelonné sur deux ans, et qui représentait un 
investissement de 4,5 M$. Aujourd’hui, nous pouvons tous constater que la 
circulation s’est grandement améliorée sur cette intersection névralgique. Ça 
démontre que nous pouvons clairement améliorer la fluidité de notre réseau avec 
des interventions majeures sur nos grandes artères.  

 

Parmi les interventions à venir, notons que dès cette année, nous entreprendrons 
les travaux d’élargissement et d’ajout de feux de circulation sur le boulevard 
Mascouche, entre la montée Masson et l’avenue de l’Étang. 2023 marquera aussi 
le début d’une séquence de travaux qui s’échelonnera jusqu’en 2026 en vue 
d’améliorer la circulation sur le chemin des Anglais.  À la fin de l’été, des travaux 
de remplacement d’un ponceau seront d’abord faits dans le secteur de la rue 
Brompton. En 2024, des feux de circulation seront ajoutés. D’autres 
améliorations seront réalisées les années subséquentes.  Du côté de l’avenue de 
la Gare, des travaux d’élargissements et d’ajout de feux se feront en 2024 et 2025, 
toujours dans l’optique d’améliorer la fluidité et la sécurité. 

 

 

 

 



  
 

 

 
SÉCURITÉ AUX ABORDS DES ÉCOLES 

 

Un autre enjeu qui est important pour un bon nombre de Mascouchois et leur 
famille, c’est celui de la sécurité aux abords des écoles. C’est un dossier auquel le 
conseil s’est attaqué de front. Conséquemment, nous avons consacré des 
ressources importantes en 2022 en y investissant plus de 1 M$. 

 

Parmi les améliorations apportées au cours de la dernière année, notons les 
travaux pour sécuriser l’intersection de la rue de l’Alizé et du boulevard de 
Mascouche, dans le secteur de l’école du Coteau. Essentiellement, nous avons 
procédé à la reconfiguration de la rue de l’Alizé, ajouté un sentier polyvalent et 
une zone de débarcadère pour l’école. Les travaux ont été complétés cette année 
avec l’ajout d’un feu de circulation pour faciliter la traverse des piétons. 

 

De plus, toujours dans l’objectif d’améliorer la sécurité des écoliers, 47 radars 
pédagogiques ont été implantés aux abords des écoles. C’est une mesure qui 
contribue grandement à modifier le comportement des automobilistes. 

 

Cette année, nous gardons le cap vers d’autres mesures pour assurer la sécurité 
de nos élèves, notamment en ajoutant un feu de circulation à l’intersection de la 
rue de Versailles et de l’avenue de l’Esplanade, ce qui profitera à plusieurs élèves 
de l’école de la Seigneurie. 

 

UN MILIEU DE VIE DYNAMIQUE ET ACTIF 

 

À Mascouche, nous aspirons à ce que chacun des 53 000 citoyens puisse avoir 
accès à des installations et des services qui répondent à ses besoins. Ainsi, nous 
avons investi massivement en 2022 pour améliorer la qualité de vie des familles 
mascouchoises.  

 

 

 

 

 

 



  
 

 

 
Seulement pour nos parcs et nos équipements sportifs, on parle 
d’investissements de plus de 6 M$, qui se déclinent ainsi :   

 

• Ajout d’un nouveau terrain de soccer synthétique au parc du Domaine. Le 
terrain pourra accueillir des parties de soccer triple lettres et des 
compétitions de niveau provincial; 

 

• Aménagement de 8 terrains de pickleball et d’une nouvelle surface de 
patinoire au parc Le Rucher; 

 

• Travaux de remplacement de modules de jeux dans les parcs du Nord, 
Pontoise, Soleil-Levant, Terry-Fox, Gérard-Pesant et des Pins; 

 

• Acquisition des sentiers de la Presqu’île, en collaboration avec la Ville de 
Repentigny et la CMM; 

 

• Nouveau sentier glacé au parc du Grand-Coteau. 

 

DES PROJETS PHARES QUI SE DÉPLOIENT 

 

2022 aura été une année importante pour les projets phares de Mascouche. Ainsi, 
c’est avec beaucoup de fierté que nous avons inauguré l’automne dernier la toute 
nouvelle place publique du Vieux-Mascouche. Cet ajout s’inscrit dans nos actions 
pour dynamiser et mettre en valeur ce secteur. Il s’agit d’un investissement de 
2,7 M$. 

Je rappelle que la Place du Village Dionis-Chaput est une belle réalisation 
collective, puisque ce sont plus de 1 500 Mascouchois qui ont participé aux 
consultations publiques portant sur l’aménagement et le nom de l’endroit.  

 

Toujours dans le Vieux-Mascouche, plus particulièrement dans le noyau 
institutionnel, près de 5 millions auront été investis dans des travaux sur la 
coquille extérieure de l’hôtel de ville et la salle du conseil. Les travaux de 
maçonnerie et de toitures étaient nécessaires pour assurer la pérennité de ces 
bâtiments historiques.  

 
 



  
 

 

 
En ce qui concerne le Parc métropolitain du Domaine-Seigneurial-de-
Mascouche, des travaux majeurs de réfection de la digue et du barrage ont été 
effectués. Cet investissement de 3,3 M$ permettra également de connecter la 
portion où se situent les bâtiments à la forêt domaniale située au nord de la 
rivière. 

 

Rappelons également que la municipalité a annoncé un partenariat avec 
Construction Vilan pour la réalisation d’un projet récréotouristique d’envergure 
sur la portion avec les bâtiments patrimoniaux.  Cette entente visait à permettre 
la sauvegarde et la mise en valeur du patrimoine naturel et bâti de ce site 
exceptionnel. La maison du meunier et le moulin ont été sécurisés l’automne 
dernier afin de les préserver en attendant les travaux. 

 

UNE GESTION PRUDENTE ET RESPONSABLE 

 

La dernière année aura été marquée par une forte inflation, apportant des défis 
importants pour les municipalités en raison notamment de l’explosion des coûts. 
En effet, selon les données récentes dévoilées par l’Union des municipalités du 
Québec, la hausse moyenne du coût des travaux est estimée à 30 % depuis 2020, 
pour tous les types de projets. Mascouche n’y fait pas exception. On peut aussi 
penser aux dépenses associées aux carburants, qui ont grimpé de 30 % ou 
encore au coût de la tonne d’asphalte qui est passé de 80 $ à 113 $. Un bon nombre 
de ces dépenses est incompressible.  

 

Dans ce contexte, on peut être fiers des résultats de 2022, qui démontrent un 
léger surplus d’environ 400 000 $. Malgré la quantité de projets réalisés, les 
finances de la municipalité se portent bien et le contribuable de Mascouche paye 
le juste prix sur son compte de taxes.  

 

Malgré la hausse des dépenses associées au contexte économique, la 
municipalité a dégagé suffisamment de marge de manœuvre pour équilibrer le 
budget. Le fort attrait de l’immobilier et le développement du CentrOparc ont été 
des éléments favorables.  

 

À l’heure où l’on se parle, l’inflation reste élevée. La prudence demeure de mise et 
nous allons suivre de très près l’évolution du contexte économique dans le cadre 
de l’élaboration du prochain budget. 

 



  
 

 

 
CONCLUSION 

 

Nous pouvons entrevoir l’avenir avec prudence, mais aussi avec optimisme.  
Mascouche demeure en excellente santé financière et nous disposons d’une 
certaine marge de manœuvre en raison du fort développement économique des 
dernières années, notamment dans le CentrOparc.  

 

Avec le présent conseil, nous garderons le cap sur une saine gestion des finances 
publiques. Une gestion responsable et rigoureuse. Une gestion qui part du 
principe que chaque dollar compte. Je profite de l’occasion pour remercier 
chacun des membres du conseil municipal pour leur implication et tout le sérieux 
qu’ils accordent à la saine gestion de la municipalité.  

 

En terminant, je tiens à remercier, au nom du conseil municipal, le travail et 
l’engagement de chacun de nos employés. Ils sont aux premières loges afin de 
livrer un service de qualité aux Mascouchoises et au Mascouchois. Peu importe la 
fonction qu’ils occupent, ils contribuent au succès de cette grande organisation 
qu’est la Ville de Mascouche. Vous me permettrez de remercier plus 
particulièrement la direction générale, M. André Pratte et M. Yohann Champagne, 
ainsi que la directrice du Service des finances et de la trésorerie, Mme Luce 
Jacques.   

 

Mme Jacques, je vous cède maintenant la parole pour la présentation du rapport 
financier. 


